
科技發展一日千里，未來將更廣泛地應用

於特區政府的工作，包括執法之上。香港特

區政府警務處處長周一鳴昨日在電視節目上

表示，警務處去年在全港安裝615組閉路電

視，至上月底成功協助偵破226宗案件，包

括兇殺及搶劫等嚴重罪案，反映成效理想，

因此目標於今年內增至2,000組閉路電視，

未來數年則每年再有最多2,500組，「（長

遠）有機會每行幾步就有一部。」他續說，

正研究在所有智慧燈柱加裝閉路電視，以及

考慮引入機械人及機械狗等協助執法。

●香港文匯報記者 費小燁

警隊研引入機械狗協助執法
「天眼」年內爭取增至2000組 不排除行幾步就有一部

20252025年年44月月1414日日（（星期一星期一））

2025年4月14日（星期一）

2025年4月14日（星期一）

●責任編輯：勞詠華本 港 新 聞A14

歡迎反饋。港聞部電郵：hknews@wenweipo.com

截至上月「天眼」助破案226宗
周一鳴指出，自去年於全港不同地方安裝615組
閉路電視後，截至去年底已有122宗案件在其協助
下成功偵破；及至上月底數據更翻倍至226宗，可
見其效果顯著。

他表示，警方目標是今年內將閉路電視數目增
至2,000組，考慮將安裝範圍擴展至非罪案黑點區
域，暫時未有終極目標數量。
他續說，警方正研究在所有智慧燈柱加裝閉路
電視，「不論在傳輸及方便程度等各項因素都頗
為適合。」他並期望整合其他政府部門的鏡頭系
統，直接支援警方執法，以達至防罪滅罪的作
用。
他表示，未來亦會積極研究引入機械人及機械狗

協助警政工作，「究竟是用作捉賊抑或其他工種之
上，或是可以帶同一起出外巡邏，目前仍屬很初階
的研究階段。」他亦提到，現時無人機於警務工作
上的用量不小，例如煙花匯演時可利用無人機以俯
瞰視角觀察人流數量，希望日後可減少人手，又會
於短期內試行透過無人機到郊區等較偏遠地方進行
高空巡邏工作。
他強調，警方有清晰指引確保增設閉路電視同時

保障私隱，亦有市民反映增設閉路電視令他們生活
更安心，建議在住所附近安裝，相信市民現時對閉
路電視的接受程度已較高。
至於特區政府提出提高交通違例定額罰款的水

平，周一鳴指今年6月中旬會沿用電子系統，即除
了發放紙本罰單外，亦會向車主發送短訊，詳情日
後公布。他表示，提高罰則的重要性，「以去年為
例，全年共有19人因兇殺案而過身，但同時卻有88
人因為交通意外而失去生命，而很多案件都是因為
違例泊車下，有長者或小童因看不見車而在車與車
中間走出馬路釀成。」

5年共322人涉國安案被捕
周一鳴指出，截至上月底，過去5年共有322人因

涉及國家安全案件被拘捕，重申香港國安法與《維
護國家安全條例》均為社會帶來保障，只有極少數
人受影響。他期望未來國家安全的宣傳規模會做到

如防騙般鋪天蓋地，全面提升市民的國安意識，
「例如在不同節目上加入國安元素，令不同界別的
市民都更清楚地認識。」

●周一鳴冀全港本年度增至2,000組閉路電視，不
排除行幾步有一部。 資料圖片

香港文匯報訊 今年是東江水供港60周年，香港特區政府以「一
脈相連 飲水思源」為主題，舉辦了一連串活動紀念及慶祝這個重
要的里程碑。特區政府水務署署長黃恩諾指出，為保障東江水水
質，內地政府多年來拒絕數百個大大小小合共涉及逾600億元的投資
項目。國家於過去60年亦動用大量人力物力進行許多擴建、改造工
程及生態環保措施，包括珠三角水資源配置工程於去年正式供水，
將西江水引入廣東省，有助紓緩東江沿河城市對東江水需求，為香
港提供應急備用水源，實現東西江雙水源互補。
特區政府發展局局長甯漢豪昨日發表的網誌，引述黃恩諾表示，

香港供水穩定，水質安全可靠，現時住戶每月平均水費卻僅為44
元，佔家庭月入中位數約0.1%，明顯低於世上許多其他大城市，且
有接近兩成用戶因用水量低而無須繳交水費。現時購買東江水的價
格包括了基礎建設、系統運作及維修費等，但並無包括內地用於生
態保護及其他方面的成本，例如內地限制開發東江流域沿線保護
區，以及在受保護範圍內禁止採石、開礦及大規模禽畜養殖等活
動，可見國家對香港的關愛。
香港雖然興建將軍澳海水化淡廠，但他解釋主要目的在於應對氣

候變化所帶來的影響，以增加供水資源多樣性，屬未雨綢繆措施，
而非取代東江水作為主要水源，「事實上，海水化淡生產成本比輸
入東江水高出兩三成，作為主要水源並不合乎成本效益。再者，海
水化淡過程較耗能，與世界減排的大趨勢亦背道而馳。」

28.8米「大水滴」寓東江水如母愛無微不至
甯漢豪表示，特區政府希望透過連串慶祝及紀念活動，讓市民對

東江水歷史及國家在保障供水的質和量所作出的支持，有更深切認
識及體會。適逢下月母親節，屆時更會首次於添馬公園及中西區海
濱長廊展出由國際著名藝術家馬興文創作、高達28.8米的巨型水滴
裝置，寓意國家60年來為香港提供源源不絕的東江水，好比母親對
子女無微不至、深厚的愛。

香港文匯報訊（記者 蕭景源）英國殿堂
級搖滾樂團Coldplay在香港啟德體育園主
場館舉行的四場巡演於前日（12日）晚上
圓滿結束，共吸引逾20萬歌迷入場。在一
票難求下，演唱會接連發生「走後門」、
黃牛黨及詐騙門票案件，警方至少拘捕16
人。而最新一宗「走後門」案，涉及一名
在主場館一酒吧任職的男調酒師，他涉嫌
在前日尾場演唱會，擅自打開緊急出口讓
兩名舊男同學進入，3人俱涉串謀詐騙被
捕。
翻查資料，一連四場的Coldplay演唱會，

涉及有人「走後門」的逃票案件最為嚴重，

香港文匯報早在今年3月初已獨家報道啟德
體育園開幕日，有人以每位最少千元的報
酬，帶購票向隅者「走後門」。是次涉及主
場館酒吧調酒師安排「走後門」的案件，被
捕調酒師23歲，印度籍，他聲稱案中無收
取任何報酬；至於獲私自帶入場的兩名被捕
男子，分別為23歲印度籍及21歲尼泊爾
籍，3人屬中學舊同學關係。
案發前晚約8時半，演唱會舉行期間，
涉案調酒師打開A閘與B閘之間的一個緊
急出口，讓兩名舊同學在未獲授權下進
入。其間，園區管理公司人員從閉路電視
察覺事件，於是通知姓蕭男經理報案。

警員到場分別在場館內的酒吧及館內近
B閘位置拘捕3人，案件由東九龍總區科
技罪案組第二隊跟進調查。
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悅恩關愛隊秉持初心
致力為社區注入溫暖

�9� �
元朗區悅恩關愛隊自成立以來，一
直秉持服務社區的初心，致力為有需
要的居民提供適切的支援。作為悅恩
關愛隊的隊長，我很榮幸能帶領團
隊，一起肩負關愛隊的使命和責任，

服務社群，關愛社區。
在提供服務的過程中，我們深刻體會到每位需要協助的居民都有其故事和
需求。有些長者因健康狀況問題而無法獨自外出，需要日常生活上的協助；
一些低收入家庭則因經濟困難，無法負擔基本的生活開支。當中最深刻的一
個個案，是一位獨居失明長者主動致電關愛隊求助，指其家中欠缺保暖用
品。我們得悉情況後，立即為他添置了被子。該長者翌日致電關愛隊，感謝
我們為他在寒冬中帶來一點溫暖。這份肯定成為了我們服務社群的動力，使
我們堅信關愛隊的服務充滿意義。
為進一步提升關愛隊的專業知識和能力，並培養團隊的合作精神，我們
每一位成員都積極參與培訓，裝備自己以應對不同情況及滿足居民需求。
我們亦積極與區內其他機構合作，整合資源，讓更多居民受惠。如與地區
醫療機構合作，定期舉辦健康檢查活動，為居民提供免費的健康諮詢。同
時，關愛隊亦擔當橋樑的角色，主動向相關部門反映居民的意見及期望，
讓政府制訂更多適切的措施，改
善民生。
展望未來，我們希望擴大服務
範圍，招募更多義工，共同為社
區注入更多的關愛和溫暖。悅恩
關愛隊深信，只要大家攜手合
作，定能讓每位有需要的居民感
受到社區的關懷與支持。我們將
繼續堅守關愛隊的使命和初心，
在社區傳遞溫暖，燃點希望。

●元朗區悅恩關愛隊
隊長賴玥均

「連青人」80會員赴粵見證東江水供港步步來途

亂開緊急出口帶友睇Coldplay 調酒師被捕

香港文匯報訊 （記者 李紫妍 東莞、深
圳報道）巨大如公路的供水水管、綠翠環
繞水量豐沛的深圳水庫、生物硝化站裏不
斷鼓着泡泡充氧的東江之水……特區政府
民政及青年事務局「東江水供港60周年」
首個主題活動「廣東省思源之旅」13日先
後走訪東莞、深圳兩地的東深供水工程重
要節點，約80名「連青人網絡」會員青年
深入工程運行的各個環節，見證東江水流
入香港前的步步來途。經此一程，青年們
對內地同胞為了香港穩定安全用水的貢
獻、國家對香港發展的支持與關愛有了無
比深刻的體會，表示「作為香港青年，我
們回去後會繼續宣傳，讓更多人了解東江
水的故事，飲水思源」。
隨着參訪團大巴從一條高架在空中的圓
筒狀「公路」下通過，接着轉彎駛上一段
盤坡路，佇立水面的一座大型泵站映入眼
簾。當天首站，青年們來到位於東莞市的
金湖泵站及東深供水工程紀念園，這是東
深工程水位的最高點，經分級提水後「倒
流而上」的東江水將從這裏直下深圳水
庫。而大家看到的所謂「公路」，講解員

介紹，實際就是東深供水工程的巨型輸水
水管，讓青年們倍感震撼。
「我們以為是一條高速公路，沒想到竟

然就是供水的水管！」港青潘傑驚嘆，雖
然自己從小飲用東江水長大，但一直沒機
會了解水是如何得來，這次參訪他收穫了
豐富的認識和體驗，身為中學老師，他也
將更生動地教導同學們要珍惜資源：「水
資源是有限的，一份水資源供給了香港，
內地就少用一份，我們需要讓下一代學會
珍惜。」
河源等水源地為了保護供港水在經濟發
展上的犧牲，令潘傑十分感動，也促使他
不斷思考香港青年應該如何回饋這份付
出：「例如可以多來內地城市旅遊參觀，
支持旅業發展，幫助同胞們有更好的生
活。」
跟隨東江水的流動，青年們來到東江水
入港前最後一站——深圳水庫及深圳生物
硝化站。走在水庫主壩上，望着重重翠綠
的水源地一級保護區，以及生物硝化站正
在淨化水質的池池江水，港青蕭子嘉感
慨：「作為護理師，我無法想像醫院裏如

果沒有這些水該怎麼辦，它真是生命之
水。」

感受國家關愛 盼回饋內地同胞
從小就聽爺爺講香港制水時艱難的故

事，他對供港水背後的故事十分觸動。
「國家剛起步發展時就撥付巨額財政建
設東深供水工程、持續幾十年的技術投
入、內地同胞的犧牲奉獻，這些巨大投
入換來香港持續、穩定、安全的用水，
我們應該從節約用水開始回饋國家和同
胞。」
港青曾樂怡與東江水的緣分更加深厚，

去年她走訪江西三百山、河源新豐江水庫
等東江水源頭，經過此次參訪，她更加深
入了解東江水供港前的處理工作。民青局
今年將計劃系列主題活動，曾樂怡希望在
其中利用自己的經驗，帶更多團體了解供
港的東江水源頭，讓港人明白祖國為香港
的發展做了什麼，「（上世紀）六十年代
香港還沒有回歸，但國家已經讓我們喝上
很好的水，這份關心關愛讓我們回到祖國
懷抱後，感觸更加深刻。」

香港文匯報訊（記者 黃書蘭）反中亂
港組織民主黨仍企圖垂死掙扎。民主黨中
委會早前表決通過解散建議，昨日舉行特
別會員大會大比數通過授權中委會進一步
跟進該黨解散事宜，但民主黨主席羅健熙
依然宣稱沒有解散時間表。

至今未有確實散檔時間表
多位香港政界人士接受香港文匯報訪問
時表示，民主黨長期進行反中亂港活動，
更充當美西方反華勢力的代理人，如今已
淪為「棄子」，但仍企圖茍延殘喘，圖謀
繼續損害香港利益，最終只會自食其果，
他們奉勸民主黨早日自行解散是最好的結

局。
羅健熙會後見傳媒時稱，透過授權及親
自出席是次特別大會的會員，逾90%人支
持通過授權中委會跟進解散。被問及民主
黨何時才正式解散，羅健熙含糊地表示，
民主黨在清盤前還需再舉行會員大會，並
在大會上得到75%會員表決通過，才能正
式展開清盤程序，「可能於今年內，或者
明年完成清盤」云云。
立法會議員陳學鋒表示，民主黨長年反
中亂港，在2019年黑暴期間助紂為虐，破
壞香港繁榮和穩定，解散是其唯一出路，
然而民主黨至今仍未有確實解散時間表，
仍要所謂「進一步跟進」解散事宜，令人

質疑仍企圖茍延殘喘，還在圖謀損害香港
利益。
立法會議員李梓敬指出，民主黨不少骨

幹成員在2019年黑暴期間巧立名目企圖癱
瘓特區政府施政，甚至在暴動現場為黑暴
分子撐腰等，壞事做盡，猶幸香港如今已
健全維護國家安全的法律制度，以及完善
選舉制度，落實「愛國者治港」原則，因
此，民主黨的結局必然是解散，「民主黨
將解散事宜一拖再拖，還想繼續『垂死掙
扎』。」
中西區區議員施永泰表示，民主黨在

2019年黑暴期間做了大量亂港行為，過去
長期充當美西方反華勢力在香港的代理
人，如今卻已淪為「棄子」，經已名存實
亡，對特區良政善治毫無作為，早日自行
解散是最好的結局。

鴿黨拖字訣謀吊命 政界：解散是唯一出路
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●Coldplay 演唱會日前在啟德主場館舉
行，圖為歌迷拉橫額支持樂團。 資料圖片

●悅恩關愛隊與地區醫療機構合作，定期
舉辦健康檢查活動，為居民提供免費的健
康諮詢。 作者供圖
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●約80名民青局「連青人網絡」會員青年了解東江
水供港歷史。 點新聞記者李紫妍攝


